
香港文匯報訊（記者 鄭治

祖）針對由上水鄉事委員會

主席侯志強、十八鄉鄉事委

員會主席梁福元牽頭組黨

「新界進步聯盟」，15個鄉

委會昨日舉行聯合記者會，

交代他們反對鄉事派組黨的

立場。負責牽頭各鄉事委員

會主席的沙田鄉事委員會主

席莫錦貴表示，鄉議局基本

上已有為新界原居民維護權

益的功能，質疑現時是否需

要再組新黨，又擔憂倘以鄉

局名義成立政黨，不但令特

區政府有可能檢討《鄉議局

條例》，更會被其他政黨孤

立。
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8個離島鄉委會主席上月向鄉議局主席劉業強遞交聯署信，表明反對鄉事組黨，要求鄉議局
「立即制止」。該8個離島鄉委會昨日再聯同沙
田、荃灣、馬灣、青衣、粉嶺、元朗屏山等鄉委
會，在沙田鄉委會舉行記者會，交代反對組黨立
場。侯志強、梁福元等支持組黨的鄉事派，則帶
領約100名村民到沙田「踩場」，到記招現場解
釋組黨立場，雙方更爆發口角。（見另稿）

冀勿以鄉局名義參政免牴觸法例
負責主持會議的鄉議局副主席林偉強指，鄉議
局10多年前已有組黨構思，過去也曾組織新界聯
盟參加立法會選舉，得知現時有10多個鄉事委員
會對組新黨感憂慮，故決定召開記者會。
他強調，鄉議局按香港法例1097章《鄉議局條

例》成立，是特區政府在新界事務的法定諮詢機
構，組成及職權範圍均載列法例之內，故不能組
黨，希望侯、梁等人不要以鄉議局名義參政，
「萬萬不能用鄉議局個名組黨，牴觸了法律的
話，對我們沒有好處。」
莫錦貴則強調，新界人特性是「從不怕事，但

不惹事」，認為鄉議局基本上已有為新界原居民
維護權益的功能，質疑現時是否需要再組新黨，
「組個黨有乜所謂啫？有錢有人即刻得。」
他擔憂，倘以鄉局名義成立政黨，會令特區政

府有可能檢討《鄉議局條例》，屆時將沒有其他
政黨願意幫手，「組黨後有無人（其他政黨）仲
會幫我哋？你敢唔敢講無人唔將（香港法例）
1097章（《鄉議局條例》）上去（立法會）檢

討？這個責任是沒有人能負得起的，整個鄉議局
會無咗。」

莫錦貴憂組黨分化整個新界
莫錦貴又指，新界人一直團結，擔憂組黨會分

化整個新界，「我們今時今日還有丁屋，也是靠
大家團結，當然你吵了一場架，新聞電視也說
『贏了一場交，散了一個家』，對嗎？我覺得是
否真的要，如果外出組（黨），維繫不到大家
的。講到明我們新界人，有多少人，我們會怎
樣，這個有問題出現。」
他質疑，組織新黨核心成員同時身兼鄉議局職

位，日後難以分清當中關係，影響鄉議局的運
作，「現在這班人（組黨的人）全部都是鄉議局
裡面，唔會行出去鄉議局就變咗武林高手，一個
打十個，返到鄉議局就蟻都踩唔死！」

鍾偉平：唔好搞分化 要搞團結
荃灣鄉委會主席鍾偉平表示，並非反對任何人

組黨，但不能以鄉局名義，又強調「自己唔好搞
分化，要搞團結。新界人為新界爭取福利，這是
大前提」。屏山鄉事委員會主席曾樹和發言時也
指，由於鄉議局條例列明不能組黨，故必須說明
新黨與鄉議局無關。

憂鄉局分裂 15鄉委會反對組黨
另起爐灶失支持 恐被其他政黨孤立

15鄉反對組黨的理由
■鄉議局基本上已有為新界原居民維護權
益的功能。

■香港法例1097章《鄉議局條例》規
定，鄉議局不能組黨。

■組織新黨核心成員同時身兼鄉議局職
位，影響日後鄉議局運作。

■組織新黨會被其他政黨孤立，日後沒有
人願出手相助。

■擔憂組黨會分化整個新界原居民團體。

製表：記者 鄭治祖

香港文匯報訊（記者 鄭治祖）鄉
議局主席劉業強昨日發表聲明，回應
以新界鄉議局名義組黨一事。他強
調，鄉議局按香港法例1097章《鄉議
局條例》成立，是特區政府在新界事
務的法定諮詢機構，其組成及職權範
圍均載列法例之內，故鄉議局不會亦
不可能組黨。
劉業強期望，各鄉在組黨一事上能秉

持「兄弟鬩牆，外禦其侮」的信念，繼
續團結一致維護新界鄉民應有的權益。

申明無討論空間
劉業強在聲明中強調，受《鄉議局

條例》所限，鄉議局並不具備組黨的

法理基礎條件，故此不會亦不可能組
黨，並申明在此議題上無討論空間。
至於該局個別成員及新界人士是否有
意組黨，劉業強則指是個人意願，也
是香港基本法賦予港人的憲制性自由
及權利。

冀各鄉團結為首要
劉業強特別指出，局內存有不同聲

音是社會常態，也是新界社會的縮
影，但期望各鄉在此鄉議局多事之
秋，能秉持「兄弟鬩牆，外禦其侮」
的信念，凡事不應對人不對事，能以
團結為首要，繼續維護及爭取新界鄉
民應有的權益。

劉業強發聲明：鄉局不可能組黨

■15 個鄉委
會舉行聯合記
者會，交代他
們反對鄉事派
組黨的立場。

曾慶威 攝

■莫錦貴提起
發叔對他的叮
囑時，一度哽
咽，以紙巾拭
淚。

曾慶威 攝

■劉業強強調，鄉議局是政府在
新界事務的法定諮詢機構，不會
亦不可能組黨。 資料圖片

有意組黨的侯志強及梁福元昨日踩
場時聲稱，鄉議局「已不能發號施
令」。主持15鄉聯合記者會的沙田鄉
委會主席莫錦貴大讚原鄉議局主席劉
皇發十分能幹，並坦言以對方高超的

政治智慧過去也無法解決組黨問題，反映是次支持組黨
的人並沒「諗通諗透」。

能幹如發叔 多年來未組黨
梁福元在「踩場」時質問莫錦貴過去多年無政績，

「貴哥，你做咗咁多年，你運用咩權力，為鄉民做過乜
嘢？無吖嘛！」莫錦貴激動反駁，批評侯志強不應貶低
鄉議局功能。梁福元則稱：「有人向我反映鄉議局喺度
做咩呀？都無力嘅！喺度諮詢、吹水！」
莫錦貴其後指，劉皇發如此能幹的人，過去多年也不

能解決組黨問題，故不相信現在「一個人話得、無問
題，就可以去做」，並又疑今次支持組黨者：「你有無
想通透？有沒有想透徹？我不相信有一天鄉事的人在立
法會可以左右法例通不通過！」

需互相支持 莫得罪各界
他續說，發叔經常說大家都是朋友，曾多次提醒他

們，不要得罪朋友，因鄉事需要各界互相支持。說到此
時，他一度哽咽，不時以紙巾拭淚，「我跟佢一世……
劉皇發叫我做咩都做，我唔夠班諗……心入邊諗簡直係
神嚟㗎嘛呢個（劉皇發），呢一世喺鄉事最佩服係呢個
（劉皇發）。」
莫錦貴又希望，在病榻中的劉皇發「可以行返出

嚟」，為是次事件主持大局。
■記者 鄭治祖

莫錦貴：撐組黨者無「諗通諗透」
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香港文匯報訊（記者 鄭治祖）15個鄉事委員會表示
「反對」鄉事派組黨，民建聯副主席、新社聯理事長陳
勇昨日指，他們並非不是反對組黨，而是反對損害鄉議
局。
陳勇在接受電台訪問時指，香港政黨多以政團形式出

現，有人組黨只為抱團表達訴求、爭取權益，未必參
選。新界有鄉事成員想反映區內居民，尤其是原居民權
益值得尊重；但也有鄉事領袖不贊成，因為已經有鄉議
局這個政府法定機構，若再組黨，或會產生矛盾。
被問及鄉事派在立法會新界東補選時是否有盡力為民

建聯候選人拉票，陳勇表示，民建聯、新社聯和鄉事派
一直是兄弟和好朋友，過去立法會選舉有鄉事成員以獨
立候選人身份來幫民建聯「排隊」，民建聯對此十分感
激。

陳勇：反對損害鄉局 15 個鄉事委員
會昨日聯合舉行記
者會，反對由上水
鄉事委員會主席侯

志強、十八鄉鄉事委員會主席梁福元
組黨。侯志強、梁福元等率領約100名
村民「踩場」，雙方多次爆發口角。
正籌備組黨的侯志強及梁福元昨日

下午帶同兩車、約100名支持者不請自
來到記者會現場，有村民更帶備寫着
「打倒豬肉貴」及「新界人撐新界
黨」的紙牌標語。侯志強及梁福元兩
人更一入場就坐上前排。莫錦貴不滿
侯志強帶整批「兄弟」來，「搞成咁
好無癮。」侯志強則聲稱，村民全部
「自發」，並非有組織而來。

■記者 鄭治祖
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